

boletín. Sep-11-1980.p.14

La FACH y "El Día Decisivo"

Señor director:

El libro de reciente publicación denominado "El Día Decisivo" trae a la memoria hechos que, no obstante el tiempo transcurrido, tienen relevancia para el proceso político actual de nuestro país. Habría mucho que decir y comentar pero no es éste el medio ni la oportunidad para hacerlo. Sin embargo y sin perjuicio de las precisiones y rectificaciones que puedan hacerse en el futuro, he estimado necesario destacar, por ahora, un aspecto de indudable importancia.

La lectura de partes de dicho libro pudiera llevar a la errónea conclusión que sólo uno de los Sres. comandantes en Jefe de nuestras instituciones armadas durante el año 1973 sintió el llamado de Chile para la intervención militar, siendo el único que habría elaborado la planificación que condujo al pronunciamiento del 11 de septiembre, interviniendo los otros sólo como seguidores de aquél.

En mi calidad de coronel de Aviación en retiro y habiendo servido el tiempo anterior al 11 de septiembre en la Comandancia en Jefe de la Fuerza Aérea de Chile en calidad de auditor, fui testigo de innumerables hechos que conducen a una

conclusión distinta. A la luz de estos recuerdos puedo afirmar que una inmensa mayoría de los oficiales y suboficiales de la Fuerza Aérea consideró, desde sus inicios, con gran preocupación y malestar la obra destructora del régimen marxista. El amor a la patria y la cultura que adquieren sus miembros a través de su carrera hacen imposible que no apreciaran, en su verdadera significación, hechos tan graves como la demoníaca violencia desatada en el país, la destrucción de la economía, la violación constante del ordenamiento jurídico vigente, la posturación moral y lantos otros. Pero la formación profesional y el respeto a las leyes impedían a los oficiales expresar públicamente sus inquietudes, sin perjuicio de hacerlo en la intimidad, ya que la casi totalidad de ellos gozábamos de la más absoluta desconfianza del régimen marxista.

Sin embargo, cuando ese conjunto de circunstancias negativas condujo a la conclusión que Chile vivía un vegetar sin fe y caminaba inexorablemente hacia un abismo del cual no regresaría, cuando la Fuerza Aérea se convenció que era la seguridad nacional y, con ello, la propia patria la que estaba

Cartas al Director.



en peligro, su Alto Mando resolvió actuar en contra de un Gobierno que había caído en evidente ilegitimidad.

El acatamiento y el respeto del pueblo de Chile de que ha gozado el Gobierno Militar provino, precisamente, de la falta de intereses mezquinos que caracterizó al pronunciamiento del 11 de septiembre. No hubo apetitos personales ni ansias de poder, sino solo un llamado angustioso de un país a sus Fuerzas Armadas y a todos las reservas morales que aún existían, para que pusieran término a la anarquía existente y lo salvaran de una inminente dictadura, llamada que, al ser escuchada, lo fue en conjunto en cuanto a todos los institutos armados, a las mujeres y a los gremios de Chile. Respecto a la unidad en la acción y a los propósitos de las tres ramas de la Defensa Nacional y de Carabineros, baste citar el Decreto Ley N° 1 de 1973, el que expresa que "La fuerza pública, formada constitucionalmente por el Ejército, la Armada, la Fuerza Aérea y el Cuerpo de Carabineros, represente la organización que el Estado se ha dado para el resguardo y defensa de su integridad física y moral y de su identidad histórico-cultural" y que la Junta de Gobierno ha asumido el Poder Supremo del país con el "patriótico

compromiso de restaurar la chilenidad y la institucionalidad quebrantadas".

No es mi deseo polemizar, pero el profundo respeto que siento hacia la Fuerza Aérea, a quien tuve el honor de servir durante más de 19 años, me ha impulsado a destacar —con motivo del libro citado— su decisiva participación en el pronunciamiento militar.

Se dice que los pueblos tienen mala memoria y que los chilenos olvidan fácilmente. Esto es efectivo sólo en parte, pues a ello es preciso agregar otra circunstancia, cuál es la modestia de personas que prefieren permanecer calladas cuando llega ese momento, infaltable en todo proceso revolucionario — en que los idealistas que lo inspiraron son desplazados por hombres que, desde la seguridad del anonimato, observaban los acontecimientos en los momentos de peligro. Sé bien que también que los hechos por conocidos se callan y por sellados se olvidan. He querido escribir estas líneas con un solo propósito: hacer justicia en particular a la Fuerza Aérea de Chile y, en general a todos los patriotas civiles y militares que pelearon el 11 de septiembre de 1973.

JULIO TAPIA FALLK,
Santiago. 704029

La Fach y "el día decisivo" [artículo] Julio Tapia Fallk.

Libros y documentos

AUTORÍA

Tapia Fallk, Julio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Fach y "el día decisivo" [artículo] Julio Tapia Fallk.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)